

## 外国人受け入れ 韓国の「許可制」とは

日本の実習制度との違いは？両国事情に詳しい李惠珍さんに聞く

賃金の未払いや長時間労働など、外国人技能実習生の劣悪な労働環境が問題となっています。実習生の支援団体や専門家からは、韓国が2004年に導入した雇用許可制度のような仕組みに変えるべきとの声も出ています。どんな違いがあるのでしょうか。両国の外国人労働者事情に詳しい、日本国際交流センターの李惠珍シニア・プログラム・オフィサーに聞きました。



大部伎哉攝影

## 韓国の雇用許可制度

働き手を送り出す国と韓国政府が協定を結んだ上で、期間を区切って外国人労働者を受け入れる枠組み。送り出し国は、韓国で働きたいと希望して韓国語の試験に合格した人のリストを韓国に送る。韓国政府は、国内の雇用情勢を踏まえて、受け入れ業種と人数枠を国別に設定。企業は、求人を出して韓国人を雇う努力をしても集まらなかったことを証明した上で、送り出し国のリストから働き手を選ぶ。

働く期間は原則3年で、4年10カ月まで更新できる。いったん帰国して、条件を満たす形で再入国すれば、さらに4年10カ月の就労が可能。家族の帯同は認めていない。現在の受け入れ業種は、製造業・建設業・サービス業・農畜産業・漁業。昨年の受け入れ枠は5万6千人だった。

――韓国で雇用許可制度が始まって17年。どのように活用されていますか。

「韓国に90日以上いる外国人は、昨年末時点で約161万人。そのうち雇用許可制で来たのは約24万人で、14%を占めています。カンボジア人が最も多く、ネパール人、ベトナム人が続きます」

「最近は16の送り出し国すべてから、受け入れ枠の拡大を求められています。韓国語の試験に合格しても、有効期間は2年しかなく、受け入れ枠のせいで多くの合格者が出国できずになっているからです。また送り出し国にとって、出稼ぎ者の本国送金は、主要な外貨収入源にもなっています」

失踪率を憂慮――以前は韓国も、日本の技能実習制度に似た仕組みでした。

「逃げる自由」があったとも言えますが、ひどいときは失踪率が60%以上になり、2人に1人が不法就労していました。「このままでは労働市場が混乱する」との危機感が広がりました」

透明性を確保

きちんとした住環境を用意したりしている企業には、優先的に雇用許可書を発給するようになりました」

「また仕事内容が雇用契約と違つたり、パワハラを受けたりした場合には、当初3年間で3回まで職場を移れるようにしました。賃金や仕事に不満があるといった理由だけでは移れませんが、それでも職場を変えた経験がある労働者が3割以上いるようです」

——制度の切り替えは、スムーズに進みましたか。

「日本の技能実習制度の監理団体にあたる、当時の研修生の受け入れ窓口機関は猛反対しました。しかし、当事者やNGO、労働組合が『受け入れ利権で人

れるようになったことで賃金は上がり、賃金未払いなども減りました。その結果、失踪者は激減しました」  
「強調したいのは、雇用許可制度では国が外国人の入国から帰国まで多くの役割を担い、費用を負担している点です。働き手は入国後、国がサポートしている各地の支援センターで無料で韓国語の授業や技術訓練を受けられます。雇用主にも『なるべく受けさせるよう』と奨励しています」

労働者とし

きちんとした住環境を用意したりしている企業には、優先的に雇用許可書を発給するようになりました」

「また仕事内容が雇用契約と違つたり、パワハラを受けたりした場合には、当初3年間で3回まで職場を移れるようにしました。賃金や仕事に不満があるといった理由だけでは移れませんが、それでも職場を変えた経験がある労働者が3割以上いるようです」

——制度の切り替えは、スムーズに進みましたか。

「日本の技能実習制度の監理団体にあたる、当時の研修生の受け入れ窓口機関は猛反対しました。しかし、当事者やNGO、労働組合が『受け入れ利権で人権が侵害されている』と声を上げ、政治家や大企業もイメージが悪くなり、海外展開の足かせになると合流しました。産業研修制度のせいで韓国の国際的なイメージが悪くなり、海外展開の足かせになると」

「ついには、研修生を受け入れてきた中小企業も『きちんと労働者として受け入れたい』と言い出しました。仲介業者に様々な手数料を払わなければならぬのはおかしいとの不満もあったのです。そして03年の大統領選挙で、与野党双方が、雇用許可制度の導入を公約に掲げました」

——導入の効果は。

「てきめんでした。研修生時代、訪韓費用は70万～80万円で、100万円超の場合もありました。今は飛

れるようになったことで賃金は上がり、賃金未払いなども減りました。その結果、失踪者は激減しました」「強調したいのは、雇用許可制度では国が外国人の入国から帰国まで多くの役割を担い、費用を負担している点です。働き手は入国後、国がサポートしている各地の支援センターで無料で韓国語の授業や技術訓練を受けられます。雇用主にも『なるべく受けさせるよう』と奨励しています」